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新闻观察哨

VR演兵场

记者探营 新春新风·持续纠治“微腐败”①

1 月下旬，西部战区陆军给水工
程团一连官兵迎着漫天飞雪投入火
热训练。有“小老虎”之称的朱晓聪
表现抢眼，完成动作干净利索，赢得
战友阵阵掌声。可就在不久前，朱
晓聪还曾因伤病被指导员杨剑劝离
“火线”。

刚下连那会儿，朱晓聪算得上训
练中最刻苦的，连队几次考核成绩都
名列前茅。班长四郎降措见人便夸：
“我们班的晓聪就像一只‘小老虎’，既
有一股猛劲，又有一股韧劲，能吃苦、
肯付出。”

然而，让人没想到的是，没过半个
月，“小老虎”突然蔫了：曾经的那股劲
儿不见了，还时不时斜撑着腰“开小
差”。有人跟四郎降措说：“这次你恐
怕是看走眼了，这只‘小老虎’不过是
三分钟热度罢了”。

朱晓聪训练场上的 180度转弯，引
起了跟班训练的指导员杨剑的注意。
一天下午，杨剑发现朱晓聪训练时右

腿有点使不上劲，还不时流露出痛苦
的表情，便把他拉到身边问道：“晓聪，
你的腿是不是受伤了？”

听完杨剑的话，朱晓聪头摇得像
个拨浪鼓：“没事，小毛病，能坚持。”
“还说没事！到底怎么回事？”见事情
藏不住了，朱晓聪只好把自己的“秘
密”告诉了杨剑：“我体能底子差，新训
期间为了尽快赶上大家，训练时都会
在腿上绑沙袋，结果时间一长得了骨
膜炎。下连后我感觉没大碍也就没当
回事，结果最近的高强度训练又导致
旧伤复发……”
“那你为什么不跟班长说？”“我怕

连队不让我参加训练，成绩落下来，也
怕大家说我娇生惯养。”听到这里，杨
剑既心疼又责怪：“晓聪啊，你坚持带
伤训练精神可嘉，可要是因为一时硬
撑留下后遗症，那才真会影响训练。
现在你听我的，赶紧去卫生队看病，等
伤病好彻底了再参训。”

随后杨剑专门向团卫生队告知了

朱晓聪的伤病情况，请他们认真检查
诊治。当天连队召开干部骨干会，要
求各班逐人排查训练伤情况，并达成
共识：“轻伤不下火线”的精神要培养，
战士的伤病也决不能耽误，有伤病一
定要及时诊治。

如今，几名像朱晓聪一样带伤参
训的战士已经养好伤陆续回到训练
场，连队参训率再创新高，官兵训练
成绩也水涨船高。

受伤的“小老虎”重回火线
■杨 欢

一日三餐，本是每天让人享受的
“乐事”。然而，春节前记者在第 83集
团军某旅炮兵营采访时了解到，有阵
子，战士们吃饭时却带着点“小忧
伤”。

为啥？义务兵小李坦言：“还不
是因为那扎眼的‘三件套’。”每天一
进饭堂，看到营部主官餐桌上摆放着
的餐巾纸、小咸菜、生蒜等必备“三
件套”，大家虽然嘴上不说，心里却
总有种说不出的羡慕和别扭：什么时
候我们战士餐桌上也能有这些“标
配”？

聊起曾经的“三件套”，营长丁
许浩也一脸尴尬。去年调整改革
中，他从机关科长转任营长。从排
长到副营长，丁许浩一直在炮兵
营。重回老营队任职，官兵大都是
老相识，对于新岗位丁许浩信心满
满。

可不承想，上任 3个月，丁许浩
越来越感到不仅工作开展起来没有以
前那么顺畅，营连战士似乎也不像过
去那样喜欢他了。虽然丁许浩多次主
动找战士们聊天谈心，但总感觉大家
老是躲着他，实在躲不掉就客套几
句，从不跟他“掏心窝子”。

其实，问题就出在营部餐桌那
不起眼的“三件套”上。原来，营
部炊事班班长胡志鹏是丁许浩当连
长时带的兵，跟他感情很深。知道
老连长爱吃辣，丁许浩到任后的第
一顿饭，胡志鹏就把早已精心腌制
好的辣椒酱和剥好的蒜瓣摆上了营
主官的餐桌，还细心地放上了一盒
抽纸。

自此，“三件套”便成了营部餐
桌的标配。有时候炊事班还会变着花
样把辣酱换成咸菜、腐乳，生蒜换成
生洋葱、水果。

起初，丁许浩并没有察觉餐桌
“三件套”带来的不良影响，但工作
上的阻力让他心急如焚。党小组会
上，丁许浩虚心向大家求助。

一位老士官党员直言不讳：“战
士们餐桌上都没有的‘三件套’摆上
了营主官的餐桌，无形中就立起了一
道屏障，大家自然不愿跟你亲近！”

话虽刺耳，却直击要害。丁许浩
如梦初醒：这个不起眼的“三件
套”，竟埋下“微腐败”隐患的蚁穴。

小节无小事，知错要立改。丁许
浩当即承诺，撤掉营部餐桌上的“三件
套”，让主官餐桌与战士餐桌一个样。
同时，学习了旅党委在纠治“微腐败”

过程中主动撤销常委餐桌、机关干部
和战士们一道洗碗刷盘子等做法后，
营党委又宣布了补充规定：所有营连
干部就餐不设固定餐桌、不得优先打
饭、不许安排战士代劳刷盘子。

作风一转天地宽，餐桌新风拂面
来。端着自己排队打好的饭菜坐在战
士身边，丁许浩欣喜地发现，战士们
愿意跟他聊天了，虽然没了“三件
套”，饭吃起来却更有味。变化更大

的是，他每次安排工作后，没有了过
去窃窃私语的抱怨，却多了很多埋头
苦干的身影。

吃了搞“特殊”的苦头，也尝了
转作风的甜头，丁许浩深有感触：
“堵住针眼大的窟窿，一刻也不能放
松！”与此同时，他又在全营掀起了
另一场与“微腐败”的斗争：禁止集
合站队主官姗姗来迟，禁止战士帮干
部叠被子，禁止老兵让新兵打饭……

营部餐桌撤了“三件套”标配
—第83集团军某旅纠治基层“微腐败”新闻调查之一

■李 科 徐水桃 本报特约记者 康 克

前不久，中队在支队组织的考评
中取得了好成绩。按理说，大家本该
开心，然而考核组前脚刚走，大家后
脚就开始抱怨：“终于考完了，我现在
累得站着都能睡着”“这样的考评推动
不了单位建设，没啥意义”……

原来，直到考评前一天晚上，官
兵们还在加班加点补笔记、写心得、
整档案，忙得焦头烂额。而这种忙乱
几乎每次迎检迎考都司空见惯，才让
官兵怨气越积越重。

造成这种现象的原因是中队工作
欠账太多吗？也不尽然。就像中队文
书说的那样：支队机关 3 天一个通
知，5 天一份文件，一会这个整顿，
一会那个教育。尤其是迎检迎考前，

各种方案、各类规范层出不穷，应接
不暇。甚至有些工作前两天刚完成，
又来一次重复的；有些活动开展了，
效果也不错，却还是要体现在各种表
格、心得体会上。

基层建设离不开机关指导，可是
如果机关指导重形式、轻内容，结果
就会适得其反。机关指导基层应多从
基层实际出发，不符合基层实情的不
要去做，给基层添负担的不要去做；
检查指导少看本子，多解难题；少听
汇报，多实地考察。不摆花架子，不
搞表面性指导，让基层官兵把“补”
“写”“抄”的时间用来钻训练、抓学
习，这样不是能更好更快地推动基层
建设水平提高吗？

表面性指导要不得
■解梁梁

今天下午休息，我到各排转了转，
发现两名战士穿着军装跟家人视频聊
天。这个现象有必要跟大家讲一讲。

休息时间，通过微信、QQ跟家人
和朋友视频聊天，有益于增进感情，但
如果不注意细节，也会暴露出很多问
题。比如有的同志为了让家人了解自己
平时生活和训练环境，便在视频时拿着
手机实地溜达，不经意间就泄露了营区
的战备和装备情况。

大家一定要谨记，智能手机虽然给
我们生活带来了很多便利，但如果使用
不当，同样会埋下安全隐患。希望大家
切实树牢安全意识，在用手机视频聊天
时提高警惕，严防失泄密问题发生。

（王 飞整理）

视频聊天须谨慎

本报讯 王均波、张健报道：倒车入
库一步到位、双边桥驾驶精准通过……1
月下旬，塞外长城脚下的郑州联勤保障
中心某独立汽车营驾驶员复训场，气温
骤降至零下20摄氏度，但官兵训练热情
不降。

连日来持续的雨雪、冰冻、大雾
等恶劣天气，给驾驶学兵复训工作带
来许多困难和风险。营党委议训会
上，有人建议调整训练课目，待冰雪
融化后再组织道路驾驶训练。“部队

是要随时打仗的，我们不能因为天气
恶劣降低训练标准。”会上，教导员
赵强的话给大家提了个醒，很快营
党委一班人达成共识：把恶劣天气
作为练兵“磨刀石”，分批组织学兵
到陌生地域进行训练，从难从严锤炼
队伍。

为提升训练效果，减少风险隐
患，他们让多次参与重大演训任务的副
营长蔡枫深入班排为学兵传授冰雪天气
驾驶技巧，安排驾驶经验丰富的教练

班长跟车指导。学兵汪艺博刚调整到
驾驶员岗位，经过复训，很快掌握了
雨雪、大雾、低温等恶劣天气下复杂
道路驾驶技能。

冷风如剑、呵气成冰，学兵们训
练热情丝毫未减。每逢训练间隙，学
兵们就围着教练班长请教驾驶技巧、交
流心得体会、咨询应急处置诀窍……营
长邱均衡介绍，经过复训，这批学兵
无论心理素质还是驾驶技能都有大幅
提高。

郑州联勤保障中心某独立汽车营从难从严锤炼驾驶员队伍

-20℃，复训学兵压冰碾雪练技能

一线直播间

我军历来有“轻伤不下火线”的优

良传统，但“轻伤不下火线”不等于“有

伤不管不顾”，只顾眼前参训率，损害

的是长远战斗力。随着新大纲施训，

实战化训练加速推进，训练课目多、强

度大、标准高，基层官兵万不可急于求

成、违背科学规律。

（杨 欢）

三言两语

营连日志

士兵之声 值班员讲评

值班员：新疆军区某装甲团坦克八连

指导员 漆渊敏

讲评时间：1月28日

习主席不久前在视察中部战区陆军某师
时强调，要满腔热忱为官兵办实事、解难事，坚
决纠治基层官兵身边的“微腐败”和不正之风，
把广大官兵积极性、主动性、创造性调动起来，
共同把部队建设推向前进。时下临近春节，基
层部队如何贯彻落实习主席重要指示，在纠治

“微腐败”上见成效？让我们走进第 83集团军
某旅，通过一组纠治基层“微腐败”、密切官兵
关系的新闻调查，一同感受正风反腐向末端延
伸带来的清风正气，感受持之以恒正风肃纪带
来的清新年味。

（本组策划：张 良）

据传，曾经有一位大师，终其一

生潜心修炼“移山之术”，直到临终前

才幡然醒悟：原来世上本无“移山之

术”，想要山移动，唯有自己走过去。

由此联想到带兵问题，为何丁营长起

初总觉得战士和自己之间有距离，究

其原因还是没有走到战士身边去。

官兵同欲者胜。战争年代，我军

官兵之所以上下一心，坚若磐石，打

不垮、拖不乱、分不开，一个很重要的

原因就在于始终坚持官兵一致的优

良传统。可如今，一些带兵人对这样

的优良传统发扬得不够好，对自我要

求也不够严。平时如果不能和战士

同吃、同住、同训练、同娱乐、同劳动，

又何谈走近战士、融进兵心，形成战

斗合力？

爱兵者，兵恒爱之；亲兵者，兵恒

亲之。撤离餐桌“三件套”的做法，看

似是不起眼的小事情，却反映着官兵

一致的大作风。带兵人只有和战士

一起训、一起苦、一起干，才能赢得战

士的信任和尊重，催生出同舟共济、

生死相依的强大凝聚力、战斗力。

山不来，我去
■李佳豪

点 评

本报讯 彭彬彬报道：1月下旬，刚
出海完成任务归队的下士胡佳明进食
堂开饭时，发现有点不对劲：中队队部
的“一号桌”咋坐着几个新兵，队领导都
去哪了？一看就餐座次表，中队长竟然
和自己坐一个餐桌，指导员和其他分队
长也都分散在其他各桌。

变化还得从一次问卷调查说起。
“下午团里要来中队进行问卷调查，好
像是关于纠治‘四风’问题的。”上个
月，中队“小灵通”张睿卿带来的消
息，让大家议论纷纷：“这不会是一个

关于‘四风’问题的‘形式主义’调
查吧？”“那写了也白写，有这个时间
还不如搞点训练实在。”
“大家应该实事求是，有问题就指

出来。”听着战友们的议论，胡佳明表
达了不同的观点，“问卷调查本是上级
倾听基层心声的渠道，大家藏着掖
着，最终损害的还是单位的建设。”下
午，机关果然来到中队进行问卷调
查。在 “你认为你们单位还有哪些
‘四风’问题？”栏下，胡佳明直言不
讳：中队“一号桌”的菜虽然数目和
其他桌一样，但是更精致分量也更
足，而且还有水果和小菜。
“看来自己提的意见被采纳了，领

导不会找我麻烦吧？”胡佳明没想到，吃

饭时中队长关心地问他这次执行任务
有什么收获、有没有遇到什么困难和需
要解决的问题……饭桌上的气氛融洽
和谐，胡佳明心里的忐忑也消失了。胡
佳明了解到，现在中队领导都实行轮桌
吃饭，同战士面对面交流。他还听说，
问卷调查后，团里开展了纠治“四风”专
题教育，对官兵身边存在的“四风”问题
进行深刻剖析、立查立改。

饭菜没有变，但大家吃得更香
了。回到宿舍后，胡佳明登录团政工
网在“除‘四风’——兵言兵语”专
栏的留言区写道：“平时官兵同桌吃
饭，战时官兵同心杀敌！部队风气越
来越正，战士心里越来越舒坦，练兵
备战的劲儿也更足了。”

东海舰队某团细纠官兵身边“四风”问题

中队食堂再无“一号桌”

腊月以来，东部战

区陆军某合成旅利用严

寒条件大抓练兵比武，

砥砺官兵血性胆气，培

育“一不怕苦、二不怕

死”的战斗精神。旅警

卫勤务连分队长、上士

吴金超参加雪地扛轮胎

比武，一举夺冠。

赵庶民、胥婉璐摄

影报道
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